

# Luis Vellón Martí

## El máximo exponente de la electricidad

Ya formó parte de la Comisión Gestora Municipal al acabar la guerra y después ha sido el concejal con los alcaldes Vicente Traver y Benjamín Fabregat hasta 1948. Nació en la Central Eléctrica de Vila-real y ha sido director de la Electra del Mijares, LUTE e Hidroeléctrica Española, precursoras de Iberdrola.

**V**ecino de la calle del Gobernador Bermúdez de Castro, mi relación amistosa de niño durante la guerra con los milicianos republicanos que se incautaron del Palacio del Obispo, mi deleite después al probar las naranjas del huerto del obispado y la suprema y excepcional delicia de algún huevo de las gallinas del palacio, son recuerdos de mi infancia. Después, en la adolescencia me veo haciendo teatro en la cochera del Palacio, en actos promovidos por el movimiento parroquial, que me permiten acercarme al hecho cultural y la adquisición de cordiales relaciones personales con muchachos pertenecientes a grupos católicos practicantes, con amistad que perdura con algunos. Uno de ellos, **Alejandro Sacedón** me intrigaba entonces con aquellas idas y venidas suyas a la asociación de Adoración Nocturna, cuyo presidente en Castellón durante muchos años fue don Luis Vellón y en torno al que también se movían personas muy conocidas con el tiempo como **Félix Tárrega, José Barberá Cepriá, Fernando Badal, Pepito Soligó, Manolo Aragón.**

Cuando ahora me sitúo ante el ser humano de este domingo, con la historia de la electricidad en su entorno, con la silueta de la Casa de la Bombilla de la calle de Luis Vives, con sus años de Concejal del Ayuntamiento, ocurre que, aunque muy rácano prácticamente en mi religiosidad, noto que me atrae de nuevo la estela de la asociación de Adoración Nocturna, celebraciones a las que nunca tuve ocasión de asistir, pero de las que me llega el eco de sus rezos y sus maitines, sus salmos, laudes, vigiliias, sus meditaciones y su hermosa autodisciplina.

Y resulta que Luis Vellón falleció el 28 de enero de 1973 en la calle de Gobernador, donde yo empecé a vivir, donde comienza esta historia....

## **LA VIDA**

Hijo de **Manuel Vellón Tarín** y de **Rosa Martí Moreno**, en la Central Eléctrica de Vila-real, nació el 10 de enero de 1897, **Luis Vellón Martí.**

En las Escuelas Pías de Castellón cursó sus estudios primarios y medios, pero su vida hay que enmarcarla en la historia de la electricidad en la provincia, com-

partiendo epígrafe con la relación de vivencias de los castellonenes a finales del siglo XIX y principios del XX, ante la insólita irrupción de la electricidad como fuente de luz.

Durante mucho tiempo, la electricidad era un hallazgo cercano a la magia. Ahora, solamente cien años después, se trata de un aporte fundamental para la humanidad, situados ante la moderna cibernética, superada la primera era espacial, en el reino de la informática y la memoria artificial.

Bueno, pues Luis Vellón aprendió a caminar y a soñar dentro de la primera central eléctrica de la provincia, en la partida de *Les Trencaes* de Villarreal. El artífice fue su padre al asociarse con **Plácido Gómez**, fundador de la prestigiosa papelería. Habían montado una fábrica de papel continuo de estraza y tuvieron que crear la electricidad para su funcionamiento. Y supieron que Barcelona es la provincia donde se instaló por primera vez una central, en 1873. También que Gerona en 1891, fue la primera ciudad que tuvo servicio público de suministro de electricidad.

En nuestra provincia, el 7 de diciembre de 1892 fue Segorbe el escenario del primer alumbrado eléctrico, al instalarse una red que generaba 175 puntos de luz.

La ciudad de Castellón contaba con lámparas de aceite y más tarde de petróleo para atender sus necesidades de alumbrado. Pero en sus calles, hubo que esperar a la llegada del gas, que fue en 1871.

— ¿Desde cuándo la electricidad en Castellón, don Luis?

— Desde el año que yo nací, en 1897. Primero pudo verse en algunos domicilios privilegiados y en centros públicos de sociedades políticas y recreativas. Pero en el mes de octubre de aquel año, ya lució en la llamada entonces plaza Nueva y en la hoy plaza Mayor, con festejos y conciertos de la Banda de Otumba. Después, poco a poco, en las calles del barrio de la Trinidad y, finalmente, todo el barrio de San Félix y en el Grao. Fue desde nuestra central donde se enviaba a Castellón la corriente eléctrica.

Naturalmente, Luis Vellón estudió peritaje mercantil, rama de electricidad. Y se convirtió en la persona más experta de entre los castellonenses. Y desempeñó con gran éxito la dirección de las empresas Electra del Mijares, la Lute y, finalmente, Hidroeléctrica Española, precursora de Iberdrola. Antes, el 15 de junio de 1938 fue nombrado como uno de los once castellonenses que formaron la Comisión Gestora Municipal, en el final de la guerra. Y con los alcaldes **Vicente Traver**, **José María Casado** y **Benjamín Fabregat** sirvió a Castellón como concejal, hasta 1948. Después realizó una gran labor en la Escuela de Maestría Industrial, enseñando la asignatura de Electricidad, teoría y práctica. Y con **Casimiro Meliá**, formaron un

equipo de investigación para dotar de soporte estadístico y técnico a los servicios eléctricos de la provincia. Existe un libro sobre el tema.

El 14 de septiembre de 1922 contrajo matrimonio con **Dolores Bellido Rubert**, hija del concejal y diputado **Vicente Bellido Alba**. Tuvieron seis hijos: **Luis, Manuel, María Dolores, José Antonio, Javier y Jaime**, con quienes nos hemos relacionado y convivido los castellonenses de las recientes generaciones.

#### EL RECUADRO

*La Adoración Nocturna nació en Roma en 1810 y pronto se extendió por los cinco continentes. A España llegó en noviembre de 1877, solamente con adoradores varones; tardaron años hasta permitir la rama femenina de las asociaciones. En la actualidad hay en Castellón turnos de vela del Sagrado Corazón, de San José y de la Mare de Déu del Lledó, repartidos en casi todas las parroquias. Lo que yo recuerdo es el auge que tuvo en la iglesia de San Agustín, con Luis Vellón Martí como presidente. Cada vigilia duraba entonces seis horas, de once de la noche a las cinco de la madrugada y después se ha ido acortando hasta las tres, la una... Para los lectores no avezados en el tema, diré que el esquema básico de una vigilia contempla la celebración litúrgica y eucarística, el rezo de vísperas, el oficio de lectura y, lo más destacado, el silencio para la meditación y la oración personal.*